

xico. Allí supe que estaba fuera de riesgo y que las salvas de la noche anterior habían sido por la elección del Presidente. ¡Dios quiera salvarme de los otros que todavía me temo!

Este día ha señaládose con terrabilísimo golpe que, á la verdad comienza á conquistarme p.^r el soldado que se ha apoderado de nuestros destinos. Tornel quedó excluido del Ministerio de la Guerra, confiado hoy á Almonte, sin obtener otra gracia que la de una delicada atención que endulzará lo acerbo de la copa. Al notificarsele aquella terrible exclusión se le propuso el Ministerio de Relaciones, que no aceptó.

Hoy ha prestado Paredes el Juramento de estilo ante la llamada Junta de representantes reunida en la Cámara de Diputados, con las solemnidades usadas en tales casos. Tornel le contestó su arenga como Presidente de la Junta. Aun no sabía la desgracia que se le esperaba.

Lunes 5.

El correo de Durango ha traído malas nuevas sobre su situación política. La indecente guarición que allí existía se pronunció p.^r el plan de Paredes, al mando del Coronel D. Francisco Padilla,

y quiso forzar á las autoridades civiles p.^a que lo secundaran amenazándolas con la destitución. El Gob.^o resistió y la tropa se salió, echándose sobre Nombre de Dios p.^a apoderarse de las rentas y sacar recursos. La población se ha puesto en estado de defensa y parece que los pronunciados al mando de Heredia [ex-Gobernador del Departamento.¹⁰] se dirige p.^a atacarla, probablemente con el designio de reintegrarse en sus funciones.

Estas noticias que he sabido p.^r fuera, pues nadie me ha escrito han puestome en la más desesperante situación. Yo no había visto ni quería ver á ninguno de los Jefes de la última revuelta, temiendo caer en los compromisos de que me iba librando, contrayendo obligaciones p.^a con ellos. Sin embargo, no era posible abandonar á mis paisanos en su afligida situación, pues aunque ellos han sido p.^a mi eminentemente injustos y aun ingratos, recompensándome con pesares bien acervos los desinteresados servicios que les he prestado, sus cuitas exigían el olvido y en ningún caso podía yo olvidarme de que era Duranguense.

Animado p.^r estos estímulos hice el duro sacrificio de solicitar una entrevista con Almonte, á riesgo de pasar p.^r aspirante y renegado y exponiéndole la situación solicité su apoyo p.^a librar á todo trance á las autoridades de Durango. Me recibió con la mayor afabilidad y distinción ofreciéndome hacer cuanto estuviera de su parte, y

me invitó p.^a que escribiera á los Duranguenses p.^r el extraordinario que iba á salir en esa misma noche. Asi lo hice y cerca de las nueve de ella fui á llevarle mis cartas con la esperanza de influir á la ultima hora en las resoluciones que dictara p.^a que surtieran los efectos que me proponia. Dando vueltas en el corredor tuve que esperar hasta cerca de las diez y media y creo que mi exito fue completo. Delante de mi dió el acuerdo al Oficial Mayor, y como yo me tomaba la licencia de hacerle objeciones, al fin me dijo que lo dictara yo mismo en la parte que preveia el caso de resistencia p.^r las autoridades al plan. El habia puesto como condicion necesaria p.^a conservarlas *el que prestaran su adhesion*; y como yo le advertiera que en tales casos la politica consistia en no exigir actos *positivos*, sino en conformarse con *que no se hiciera*, la redaccion se varió previniendose al Com.^{te} Militar, que en el caso de haber sido depuestas las autoridades, las restableciera inmediatamente en el ejercicio de sus funciones entregandoles el pliego que se le adjuntaba, y que *solo en el caso de que resistieran abiertamente poniendo en peligro la tranquilidad publica*, se las desconociera.—Si los Duranguenses no se escapan p.^r esta amplisima puerta la culpa será suya, pues yo mismo estoy asombrado de haber conseguido tanto, como que será nada menos que una reaccion contra los vencedores.—¡He aqui un hecho que

contiene de una manera irrefregable la conveniencia que resulta á un partido vencido de contar con un apoyo que les sirva de garantia p.^a con los vencedores. Si yo, sobreponiendome á las preocupaciones vulgares, me hubiera prestado á desempeñar alguno de los Ministerios que me ofrecian, su garantia no podria ser mas segura y mas eficaz mi cooperacion. ¡Nada remoto seria que la ingratitud y la pasion me hagan un cargo p.^r haberlos salvado!

Habiendo entrado despues en cenversacion con Almonte sobre la organizacion del Ministerio, se lamentaba de la obstinada resistencia que oponia Gordoá p.^a encargarse del de Relaciones y con tal motivo me dijo:—«no estrañe Ud. que llamemos á su puerta, pues necesitamos de hombres útiles»—Yo tuve necesidad de comprometerme á servir al nuevo Gob.^o en cuanto quisiera ocuparme, menos en calidad de Ministro;—«seré con gusto mandadero de U., le dije, y ayudaré en todo, bajo la condicion de que no sea en ningun empleo, ni con caracter oficial.»

Almonte me dijo que el habia sido quien decididam.^{te} dijo á Paredes que queria encargarse del Ministerio de la guerra p.^a excluir á Tornel, á fin de que no se entendiera que se iba á levantar un partido, ni hacer restituciones de empleos. Yo tengo datos p.^a creer que en esta convina-

cion entraba también el descredito de aquel individuo.

El garatuza de nuestro tesoro publico, D. Francisco Lombardo, se instaló de propia autoridad en la plaza de oficial 1.º del Ministerio de Hacienda desde el día 31 de Diciembre, de la cual estaba separado por una de aquellas ordenes medio justas y medio severas que se dictaban bajo la administracion debil y bondadosa del Sr. Herrera. Este Magistrado queria separarlo de su plaza por su infame conducta, mas no teniendo valor p.^a hacerlo, lo exitó á que pidiera una licencia indefinida conservandole todo su sueldo. Asi se mantuvo el perillan durante toda aquella administracion haciendo una cruda guerra al Gobierno como redactor del Amigo del Pueblo. Tomó una parte activa en la ultima revolucion, hasta ser reducido á prision pensando que asi se ganaria la voluntad de Paredes y reconquistaria su plaza. El 31 la tomó por asalto suponiendo que la *ocupacion* le aseguraria la posesion, pero hoi fue despedido en terminos no mui lisongeros.—Era tan descarado este hombre que no hacia misterio de sus peculados. Llamaba *veranitos* en las epocas en que se quedaba solo en el despacho y durante ellos hacia sus robos.

Anecdota

Era tal el abuso introducido en tiempo del Ministerio de Tornel, que este ha confesado á Gordoá, que alguna vez le sucedió quedarse entumecidos los dedos de *firmar despachos*; y Baranda me ha dicho que en una ocasion se pagó la numerosa lista de un mes del Ministerio de la Guerra, *con solo el valor del papel sellado de los despachos que en el expidió Tornel*. El entendimiento se aturde al contemplar como esta nacion ha podido conservarse despues de tamaño desorden. Muchas personas me han asegurado que la expedicion de aquellos despachos estaba sujeta á una tarifa, segun su clase, cuyos productos entraban en la bolsa del Ministro. Solo asi puede explicarse la prodigalidad y la improvisada fortuna que ha hecho. Mas le hubiera valido á la nacion que le cobrara tres millones de pesos que no le habria dejado los elementos de destruccion, de inmoralidad y de reacciones que forman esos millares de Gefes y oficiales improvisados.

Martes 6.

El Sr. D. Luciano Becerra, Obpo. electo de Chiapas, ha sido nombrado Ministro de Justicia. El non bramamiento es acertado visto p.^r el lado de la moralidad, del patriotismo y de la ciencia; pero temo p.^r el desempeño, pues Becerra tiene una calma que raya en indolencia, y por sistema es enemigo de toda especie de innovacion. Mil veces me desesperé con el en la comision de puntos constitucionales de que eramos individuos.

Miércoles 7.

Mexico ha presenciado hoi un espectaculo de que tal vez no conserva recuerdo; conviene á saber, que un General haya sugetadose á pasar una estricta revista de los cuerpos que componian su division. Asi lo ha hecho Paredes, quien ha presentado ademas un fuerte sobrante en cajas, teniendo exactamente pagadas todas sus tropas.

El mismo Gefé ha dado orden p.^a que todas

las tropas hagan ejercicios diarios y en ciertos dias se presentará el p.^a hacer las maniobras en grandes masas. El las tiene en continuo movimiento y en los Gefes y oficiales comienza á entrar el honroso orgullo del saber.

Gran fenomeno:—Algunos comerciantes se han presentado al Ministro de Hacienda [Parres] ofreciendole dinero. El ha contestado que *no necesita p.^r ahora*; que tal vez dentro de un mes ocurrirá á su bolsa.—El Gob.^o anterior no podía conseguir ni aun las mas rateras cantidades, aun saliendo á mendigar propeniendo hacer grandes sacrificios.

¡Nuevos golpes de estado!—El mas mañoso y desvergonzado de los ladrones del tesoro publico ha recibido un castigo. D. Antonio Esnaurrizar, viejo petimetre y suntuoso que mantiene un gran tren de casa con lacayos, carruajes, caballos, ayende tres concubinas, habia adquirido el fino tacto de presentir la caida de un gobierno p.^a escatimarle los recursos y darle la ultima patada, poniendose asi en buen lugar con el vencedor, á quien se presentaba luego con las manos llenas de oro p.^a ayudarle en los primeros conflictos. El erigió á su costa en Santa Paula una columna p.^a que se depositara el pie de Santa Anna), y el tambien, en Diciembre de 44 ofreció mantener un cierto número de soldados p.^a ayudar á hacerle la guerra y proteger el movimiento nacional del

dia 6. Sin embargo, el honrado Sr. Herrera lo separó de la Tesorería, á la cual despues volvió. Paredes lo ha mandado separar llevando adelante la maxima que le predicó á el mismo el dia 2. —El Gral. Paredes ha coronado este golpe de estado con otro verdaderamente heroico y acertado. Nombró p.^a la plaza de Esnaurrizar al ex-Ministro de Hacienda D. Pedro Fernandez del Castillo, sugeto eminentemente honrado, y muy propio, segun dicen todos, p.^a el puesto.

Hoi se puso la terna p.^a el nombramiento de Presidente del Consejo. Fueron postulados Valencia, Tornel y Gordoá. Paredes eligió *al segundo*. El furor de Valencia ha llegado á su colmo y nada extraño me parecerá que el lo precipite á una desgracia, pues la idea de la venganza lo preocupa todo entero. En esta eleccion de Paredes creo que ha influido la politica y el corazon. Estoy bien cerciorado de que sus deseos eran encargar á Tornel el Ministerio de la guerra, p.^r su capacidad y p.^r los servicios que le habia prestado; mas Almonte se opuso decididamente por el descredito que este nombramiento acarrearía á la nueva administracion, y la voluntad de fierro de Paredes cedió, aunque con mucha pena y tristeza. Gordoá que presencié la escena me lo ha referido; y fuerza es convenir en que ella hace mucho honor á aquel.

Se ha mandado relevar á Arista del mando

del ejército del Norte. Este hombre se ha manchado con inmensos peculados desde el tiempo de la guerra de Tejas.

El Gobierno del Sr. Herrera envió gruesas sumas al heroe de Puebla; al celebre Gral. Inclan, p.^a que defendiera la ciudad. Parece que de esos recursos no se le ha dado á la tropa ni un octavo y que se fueron por otro camino. Paredes ha mandado instruir una informacion para averiguar su paradero proponiendose hacer una justicia estrepitosa. Al fin pidió el Sr. Herrera un informe sobre las sumas que le habia remitido y *mi amigo* me dice que en esta vez ha dado aquel gefe una nueva muestra de su bondadosa debilidad. No informó con exactitud quiza por atemperar la culpa de Inclan y por gratitud á los servicios que le prestó. Los periodicos hablaron en tiempos pasados de un rasgo semejante. El Adm.^r de rentas de Toluca salió descubierto en una gruesa suma y p.^a cubrir, como decia, *el honor de la familia* permitió que aquella cantidad se diera por cubierta datandola en los libros como sueldos antiguos pagados á la familia. Aunque esta es generalmte. la providad de los hombres que en nuestro pais gozan la reputacion de honrados, yo no estoy por ella, ni creo que basta p.^a engalanar á uno con el titulo de *provido*. Ella no pasa de un medio entre la virtud y el crimen. La justicia estricta, y sola-

mente la justicia, puede dar á un hombre el título de honrado.

Paredes sigue persiguiendo con actividad la *tribu perdida* durante las veinticuatro horas del gobierno de Valencia. Los periodicos hacen subir el extravío á \$80,000 y *mi amigo* me ha dicho que se asegura que Valencia dispuso luego de \$14,000 haciendo un pago que le urgía.—Este suceso resonará por toda la nación.

El Sr. Castillo Lanzas ha sido nombrado Ministro de Relaciones p.^r la resistencia tenaz que opuso Gordoá. Aunque le concedan instrucción, dicen que no es p.^a las circunstancias y que no podrá absolutamente desempeñar la parte de Gobernación.

Alcançe.

Sabado 3.

La Junta de Notables nombrada p.^a elegir al Presidente se compuso de las personas siguientes.

Por Agua calientes.—D. Vicente Romero.—D. Manuel Arteaga.

Por California.—D. Manuel Castañares.—D. José M. Id.
Por Chihuahua.—D. Ignacio Gutierrez.—D. Jose M. Irigoyen. X

X Senador antiguo

Por Coahuila.—D. Jose Musquis.—D. Matias Royuala.
Por Durango.—D. Jose M. R. Natera.—D. Antonio Gamiochipi.

Por Guanajuato.—D. Lucas Alaman.—D. Luis Parres.
Por Chiapas.—D. Ignacio Lopera.

Por Jalisco.—D. Miguel Pacheco.

Por Mexico.—D. Nicolas Bravo.—El Arzobispo de Mexico. f

f ambos entrantes

Por Michoacan.—D. Ignacio Anzorena.—D. Juan N. Almonte. ?

? id,

Por Nuevo Leon.—D. Bernardo Guimbarda. &—D. Francisco Lazo Estrada.

& antiguo.

Por N. Mexico.—D. Diego Archuieta.—D. Antonio Otero.

- + Diputado
 § Senador entrante
- Por Oajaca.—D. Carlos Bustamante. + — D. Manuel Regules.
- Por Puebla.—D. Manuel Diez de Bonilla. § — D. Miguel Barreiro.
- Por San Luis.—D. Ignacio Sepulveda.—D. Pablo Gordo.
- Por Sonora.—D. Ramon Morales.—D. Enrique Grima-ret.
- Por Sinaloa.—D. Pedro Verdugo.
- Por Tabasco.—D. Manuel Escobar.—D. Francisco Rodriguez.
- Por Tamaulipas.—D. Pedro Ampudia.—D. Ramon Garza y Flores.
- Por Veracruz.—D. Jose M. Tornel.—D. Francisco Lerdo de Tejada.
- Por Yucatan.—Obispo D. Manuel Pardo.—D. Juan Cano.
- Por Zacatecas.—D. Luis del Hoyo.—D. Luis Gordo.

Faltan tres individuos y entre ellos D. Valentin Gomez Farias.

Censurando Valencia este nombramiento por el lado de la respetabilidad, decia «Yo en lugar de Paredes lo habria sacado en el lugar mas escogido y brillante de la poblacion y yo tambien me habria nombrado.» No conoce absolutamente su posicion ni es posible hacersela conocer. Se imagina que es el primer hombre de la nacion y que tiene una reputacion y un influjo inmensos. La verdad de las cosas es que la poblacion estaba alarmada p.^r verlo infiltrado en el nuevo orden y que respiró cuando supo su desgracia. Entre otras muchas causas de aversion que le producen sus calidades y los escandalos de la familia, influye el recuerdo de las bombas y granadas que arrojó sobre Mexico el 7 de Julio de 1840.

Miercoles 7.

Se ha desaparecido del Ministerio de Hacienda la coleccion de tipos de monedas de toda la Republica, valiosa en mas de setecientos pesos y todos los indicios obran contra Lombardo. Igualmente se desaparecieron algunos expedientes. ¡Ecce homo!

Lunes 8.

La asamblea de este Departamento habia protestado contra el plan de Paredes y en consecuencia suspendió sus sesiones.

No habia ni aun Gobernador, porque todos se excusaban p.^a el tuño. Paredes cortó el nudo encargando el Gobierno al Gral. Salas; y como este paso ya indicaba suficientemente á los de la Asamblea lo que podia concederles, hoy prestaron su adhesion.

El *Memorial historico* anuncia que se ha ofrecido á Tornel el Gob. del Departam^{to} y que ha contestado deferente, *siempre que se le proponga por la Asamblea departamental segun los requisitos legales*.—Este anuncio indica que Tornel piensa en volver caras p.^a adquirirse popularidad, y que los redactores de aquel periodico [los mismos del Siglo XIX] nunca pasarán de miserables medias mechas. Ellos, mejor que nadie, sabian todas las maldades y porquerias de Tornel, y sin embargo siempre lo elogiaron. ó callaron, á la vez que se lanzaban como tigres sobre otros, por meras venialidades; y no pocas veces sucedió que calumniaran p.^a tener el placer de difamar. ¿Por

qué esta diferencia? - - - porque Tornel otorgaba á Cumplido cuanto queria y decia á Otero que era un astro refulgente no solo de Mexico, sino del Universo.—¡Y estos son los directores de la opinion publica! ¡estos los que predicaban moralidad y virtud! - - - - (1)

IV (2)

Reservada.

Agosto 8.

Es cierto lo que dice el Republicano con respecto á S(anta) A(nna).—Hoy ha llegado un extraordinario avisando el convenio que sobre el particular ha habido entre el comodoro de la escuadra americana y el comandante ingles, reducido á no permitir mas que el desembarque del azogue, que saldrá á recibirlo un bote del puerto donde estubiere anclado el paquete. Asi me lo ha asegurado un sugeto que siempre tiene buenas noticias. Se decia tambien que no era improbable que S. A. estubiera fuera de la Habana, á la llegada del paquete, porque hubiera marchado á Yu-

(1) Aquí termina el autografo.

(2) El siguiente documento es probablemente la minuta de una carta.